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От «а» до «я»

В Тюменской школе сформировали 
26 первых классов 

РЕКОРД установила школа № 63: здесь появится 1я класс. Всего в двух корпусах учебного 
заведения будут обучаться три тысячи детей в обе смены. Кстати, в других крупных горо-
дах УрФО количество первых классов тоже впечатляет. В Челябинске в одной из школ на 
400 первоклашек — 16 классов. В Екатеринбурге самое большое количество классов в школе 
№ 23, там тоже 16, но учиться в них будут на 80 ребят больше, чем в Челябинске.

СТОП-КАДР

Житель уральского города Дегтярска пятилетний Тимофей Деревянкин — внук мужчины на снимке — стал миллионным 
россиянином, переехавшим в квартиру в новостройке по программе переселения из ветхого и аварийного жилья. Всего 
же в Свердловской области за неполные четыре года было построено более 150 многоквартирных жилых домов. Новые 
квартиры получили почти 16,5 тысячи человек — 92 процента от плана.
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Огонь не разгуляется 
Пожарное депо открыли в отдаленном поселке 
Серебрянка

НА КОНТРОЛЕ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Новое пожарное депо сейчас — са-
мое яркое здание в старинном селе 
Серебрянка, расположенном в 
70 километрах от Нижнего Тагила. 
Красно-белое строение видно из-
далека, и на открытие его, которое 
состоялось при участии исполня-
ющего обязанности губернатора 
Свердловской области Евгения 
Куйвашева, собрались сотни се-
лян. Своей пожарной части в окру-
ге, а это пять сел, не было почти 
30 лет. С красным петухом дере-
венские боролись, как могли. 

— У соседей пару лет наза д  
вспыхнул дом. Схватились за вед-
ра, тазики, багры. Кто-то заливал, 

кто-то головешки растаскивал, 
чтоб не дать пламени гулять. От-
стояли село. Пожарным в Нижний 
Тагил, конечно, позвонили. Но они 
приехали почти через сутки, рас-
следовать причины, — рассказыва-
ет жительница Серебрянки Люд-
мила Миронова. 

Серебрянка прославилась на 
всю страну перед Новым годом. 
На ежегодной пресс-конференции 
рассказали президенту Путину о 
том, что село, где живет почти ты-
сяча человек, оторвано от мира: 
дорога плохая, сотовой связи нет. 
Ситуацию президент поручил ис-
править губернатору Куйвашеву. 
Посетив здешние таежные места, 
губернатор расширил круг необ-
ходимых изменений. В частности, 
в планы вошло строительство по-
жарного депо, своей аптеки, пло-

щадки для игр ребятишек, ремонт 
школы. Село требовало обновле-
ний. 

— К осени этого года будет нала-
жена дорога. Жители Серебрянки 
получат возможность пользовать-
ся сотовой связью и Интернетом. Я 
уверен, что развитие дорожной 
инф раструктуры, инфраструкту-
ры безопасности обязательно по-
влечет за собой новое жилищное 
строительство, и это вдохнет в Се-
ребрянку новую жизнь, — заявил 
врио главы региона.

Еще не сошел снег, а планы уже 
начали осуществляться. Только 
на восстановление дороги из ре-
зервного фонда Свердловской об-
ласти  направили 250 миллионов 
рублей.  За лето в идеальный по-
рядок 67-километровую лесную 
трассу еще не привели, как уточ-
нили в министерстве транспорта 
региона, работы продолжатся до 
конца октября. Но изменения оче-
видны: практически по всей дли-
не вырыты новые кюветы, куда бы 
могла уходить дождевая и талая 
вода. Зыбкая земляная насыпь ме-
няется на подушку из скального 
грунта, на самом болотистом 
участке возведен мост. Веками 
существовавшая грунтовка так 
грунтовкой и осталась, но, как со-
общил ж у рна листам министр 
транспорта Василий Старков, 
впереди — большие изменения: 
«Евгений Куйвашев считает, что 
через два года, когда грунт уля-
жется, будем смотреть, какие 
участки заасфальтировать для 
лучшего качества трассы». 

Одновременно с дорожными ра-
ботами меняется и село. Новое по-
жарное депо, помимо уверенности 
в безопасности, да ло работ у 
11 местным жителям. Сельские 
спасатели прошли физподготовку, 
освоили стратегию борьбы с огнем 
и  уже приступили к дежурству. 

Помимо Серебрянки под присмотром спасателей будут еще несколько сел 
округи.  
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Икона Александра Невского
НАСЛЕДИЕ

В Челябинск доставят Феодо-
ровскую чудотворную икону 
Божьей Матери. На Южный 
Урал ее привезут из Костромы, 
где икона бережно хранится 
уже несколько столетий. 

— Эта икона сопровождала 
благоверного князя Александ-
ра Невского во время длитель-
ных и опасных поездок в Орду, 
— сообщил митрополит Челя-
бинский и Миасский Никодим. 
— Перед ней он принял монаше-
ство и испустил последний 
вздох.  Перед нею молился Ми-
хаил Феодорович, избранный 

первым царем династии Рома-
новых, и иноземные принцес-
сы, становившиеся женами 
русских царей и императоров. 
Постепенно и в русском народе 
укоренилась традиция молить-
ся перед Феодоровским обра-
зом о семейном благополучии, 
рождении детей и исцелении от 
болезней.

Икону доставят в Свято-
Симеоновский кафедральный 
собор Челябинска вечером 
2 сентября. Через неделю ее 
перевезут в Златоуст, затем в 
Троицк и Магнитогорск.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Попали в десятку
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Челябинская и Курганская об-
ласти вошли в топ-10 россий-
ских регионов по формирова-
нию комфортной городской 
среды. В рейтинге Минстроя 
РФ они заняли соответствен-
но седьмую и шестую пози-
цию, опередив своих ближай-
ших соседей — Свердловскую 
область и тюменскую «мат-
решку».

Как сообщили в правитель-
стве Южного Урала, при под-
готовке рейтинга учитыва-
лась динамика реализации 
федерального проекта, вовле-
ченность в него простых граж-
дан и властей на местах, вы-
полнение всех требований фе-
деральной программы «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды».

В Челябинской области на 
благоустройство дворов в жи-
лых массивах, парков и скве-

ров из федерального бюджета 
в этом году получено 833 мил-
лиона рублей. Еще 357 милли-
онов  область добавила из соб-
ственных средств. Всего до 
конца года благоустройством 
будет охвачено более 700 дво-
ров и около 100 мест массово-
го пребывания граждан. 

В Курганской области на 
те же работы потратят око-
ло 200 миллионов рублей 
(173,7 миллиона из федераль-
ного бюджета и 15,1 миллиона 
из областной казны). Комфор-
табельный вид обретут более 
130 дворовых территорий и 
40 парков и скверов.

Главам муниципалитетов  
поручили активизировать вы-
полнение программы. От того, 
какое место займут регионы в 
рейтинге Минстроя РФ, будет 
зависеть их финансирование в 
будущем году. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Окно в Россию
МИГРАЦИЯ

В Екатеринбурге открылся пер-
вый на Урале универсальный 
миграционный центр. Теперь 
иностранцы смогут заказать 
все нужные им документы — 
будь то разрешение на времен-
ное проживание, вид на жи-
тельство или патент для трудо-
устройства — в одном месте, на 
улице Сулимова, 46. 

— Для иностранцев должны 
быть созданы нормальные 
условия, чтобы они не скита-
лись по городу, собирая справ-
ки, а могли прийти в этот центр 
и сразу получить свои доку-
менты. Я вам желаю быть всег-
да вежливыми с посетителями, 
чтобы у них остались только 
положительные воспоминания 
от общения с вами, — сказал на 
открытии центра начальник ГУ 
МВД по Свердловской области 
Михаил Бородин. 

По словам замначальника 
управления по вопросам миг-
рации Александра Аксенова, 
всего в России таких центров 
четыре — в Москве, Московской 
области, Санкт-Петербурге и в 
Екатеринбурге. Следующий 
планируется открыть на Алтае. 

По предварительным расче-
там, сотрудники центра смогут 

обслуживать не менее 400 че-
ловек в день. Для посетителей 
здесь будут работать 50 окон 
приема документов. В помеще-
нии оборудован комфортный 
зал ожидания с автоматами по 
продаже горячих и холодных 
напитков, детским уголком и 
консультационной зоной с ад-
министраторами, которые под-
скажут клиентам центра поря-
док действий. Прямо в центре 
работает медкабинет, где миг-
ранты сразу могут сдать анали-
зы и пройти флюорографиче-
ское обследование.

Раньше очередь в миграци-
онную службу приходилось 
занимать затемно, люди ча-
сами толпились в тесных хол-
лах, а места в очереди побли-
же к заветному окошку про-
давали уставшим работягам 
спекулянты. Руководство но-
вого центра обещает, что 
здесь такого не будет: всех 
обратившихся зарегистриру-
ет электронная очередь. За 
порядком и безопасностью 
проследят сотрудники ЧОП. 
На входе в центр уже устано-
вили металлоискатели, а все 
помещения оборудованы ви-
деокамерами.

МАЙЯ КЕРН, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Расследование

 Булат Сабитов, Екатеринбург

В поселке Широкая речка, который 
присоединили к Екатеринбургу в 
2004 году, более 20 многоквартир-
ных домов не подключены к город-
ской канализации. Почему так слу-
чилось, что в девяти километрах от 
центра среднеуральской столицы, в 
окружении современных высоток  
люди еще вынуждены пользоваться 
выгребными ямами, попытался вы-
яснить корреспондент «РГ».

— В квартире, где я раньше жила, 
при засоре нечистоты от соседей 
выходили из наших труб, — расска-
зывает пенсионерка Ольга Батало-
ва, живущая в Широкой речке 
17 лет. — Приходилось тазами чер-
пать эту жижу. Сказать, что непри-
ятно, — не то слово! Сейчас там, на 
Феофанова, 1, остался мой сын, а мы 
переехали в другую квартиру — на 
второй этаж, и я вздохнула с облег-
чением. А сыну, да и всем жителям 
первых этажей, остается только по-
сочувствовать: случается, в сапо-
гах по квартирам ходят!

Зловоние, бесконечные засоры и 
откачки септика широкореченцы 
терпят долгие годы. Причина про-
стая: стоки уходят не в централизо-
ванные сети, а в выгребные ямы. В 
Широкой речке их одиннадцать. Не-
смотря на то что в поселок регуляр-
но приезжают ассенизаторские ма-
шины, избежать неприятностей не 
удается. Особенно достается жиль-

цам весной, когда ямы переполня-
ются. Кроме того, из-за активного 
строительства поблизости высот-
ных домов значительно поднялся 
уровень грунтовых вод, что также 
провоцирует коммунальный кол-
лапс. 

Истоки проблемы
Поселение Широкая речка обра-

зовалось в 40-х годах прошлого века 
вокруг торфопредприятия. Тогда 
для его рабочих построили двух-
этажные дома. Люди, прежде жив-
шие в бараках, обрадовались квар-

тирам с санузлами, хоть и без цен-
трализованной канализации. 

После присоединения к Екате-
ринбургу мэрия обещала подклю-
чить поселок к горсетям. Но этого не 
произошло. Со временем автоном-
ная система стала вообще непригод-
ной и даже опасной для эксплуата-
ции. Так, весной прошлого года слу-
чилось ЧП. В доме № 2 на улице Фео-
фанова обвалился прогнивший кес-
сон. Вместе с УК «Верх-Исетская» 

жильцы потребовали подключить 
здание к канализации, их поддержа-
ла комиссия по предотвращению 
ЧС. Власти пошли навстречу. Сегод-
ня этот дом остается единственным 
в поселке, переведенным на центра-
лизованное водоотведение. Жуткая 
арифметика: по данным УК, если в 
марте 2016 года жители дома № 2 за-
платили за водоотведение более 
58 тысяч рублей, то через год, когда 
их подключили к благам цивилиза-
ции, — всего около четырех тысяч. И 
комфортно, и дешево! У всех про-
чих — наоборот. Коммунальщики 

подсчитали: ежемесячно широкоре-
ченцы выкладывают за обслужива-
ние канализационной системы бо-
лее 300 тысяч рублей, куда входит 
поддержание маломальской герме-
тичности выгребных ям, устране-
ние последствий засоров, вызов ас-
сенизаторской машины. Огромные 
суммы буквально спускают в кана-
лизацию!   

Попытки добиться того, чтобы 
мэрия выполнила когда-то данные 

обещания, ни к чему не привели. 
Тогда в дело вмешалась прокурату-
ра Екатеринбурга. Она и выяснила: 
еще в 2003 году принята целевая 
программа развития отдаленных 
территорий Екатеринбурга, где ука-
зывалось, что на Широкую речку 
необходимо провести канализацию, 
поскольку уже тогда многие кессо-
ны находились в аварийном состоя-
нии. В 2007 — 2009 годах из бюджета 
выделили 14,5 миллиона рублей, 
сети проложили. Они прошли в не-
скольких десятках метров от неко-
торых домов широкореченцев, а 
дальше направились к элитному 
коттеджному поселку. 

Секреты трубы
Через Ленинский райсуд проку-

ратура потребовала от мэрии завер-
шить выполнение целевой програм-
мы. Муниципалитет уверял на про-
цессе: водоотведение сделано. О 
том, что дома будут подключать к 
нему за счет бюджета, в программе 
ни слова. Тогда в зале суда надзор-
ное ведомство попросило предоста-
вить проект застройки территории 
поселка. 

— Но ни администрации города и 
Верх-Исетского района, ни МУП 
«Водоканал» не выполнили этого. 
Администрация предоставила толь-
ко контракты и акты выполненных 
работ, — рассказала «РГ» старший 
помощник прокурора Екатеринбур-
га Евгения Дашко.

Таким образом, кроме самих чи-
новников — мэрии и администрации 
Верх-Исетского района — и руковод-
ства «Водоканала» никому неиз-
вестны детали целевой программы: 
какой длины прокладывали сети, 
какие объекты они затрагивали, 
сколько средств планировали по-
тратить. И что в итоге построили, 
что нет? Без проекта и сметы на эти 
вопросы не ответишь. А эти доку-
менты муниципалитет никому и не 
показывает. Даже суду! Никто из 
юристов-экспертов, кстати, не при-

помнил ничего подобного: суд за-
прашивает у муниципалитета доку-
мент, а тот запрос игнорирует. Поте-
ряли, уничтожили бумаги, которые 
закон требует хранить 75 лет?

Между тем в Общественной пала-
те Свердловской области коррес-
понденту «РГ» заявили: до судебно-
го разбирательства представители 
администрации Верх-Исетского 
района по просьбе прокурора про-
ект все-таки показали. Однако лишь 
частично, ссылаясь на то, что он «со-
держит ограниченные сведения и 
засекречен». 

Гадание на канализационной гуще
Где секреты — там версии. По 

одной из них, дома не подключили к 
сетям, потому что не хватило денег. 
Мол, планировали проложить кана-
лизацию одной длины, а продлили 
еще на несколько километров — до 
коттеджного поселка Палникс, рас-
положенного на одной линии с Ши-
рокой речкой. Некоторые даже 
утверждают, что именно желание 
влиятельных владельцев коттеджей 
обзавестись централизованной ка-
нализацией (первую очередь Пал-
никса сдали с использованием авто-
номной) и стимулировало появле-
ние программы, а расходование де-
нег лишь обосновали проблемами 
многоквартирных домов… Строи-
тельство второй очереди Палникса 
и вправду совпало по времени с реа-
лизацией целевой программы в Ши-
рокой речке. Но кто его знает, как 
было на самом деле? 

Никто не против, чтобы элитные 
коттеджные поселки имели город-
скую канализацию, и очень хорошо, 
что сети протянули к окраинам го-
рода: сегодня ими пользуются еще 
два коттеджных поселка — Мичу-
ринский и Светлореченский. Но как 
быть с домами на Широкой речке? С 
их жильцами, в основном пожилы-
ми людьми, которые, как в прошлом 
веке, черпают, извините, фекалии 
тазами и платят за это сотни тысяч 
рублей? 

Лишь бы был исправным
Мэрию Екатеринбурга оштрафуют 
за любовь к зеленым автобусам

АНТИМОНОПОЛьщИКИ посчитали незаконным требование горадминистрации, чтобы цвет 
автобусов был только зеленым. Мэрию обязали изменить документацию, что власти не сдела-
ли. За это грозит штраф. «Если транспортное средство технически исправно и соответствует 
нормам допуска к перевозке пассажиров, то все иные ограничения будут нарушать антимоно-
польное законодательство», — считает Дмитрий Шалабодов, глава свердловского УФАС.

Секреты отхожего места 
Почему жители Екатеринбурга до сих пор пользуются выгребными ямами 

Ежемесячно широкореченцы 
выкладывают более 300 тысяч рублей.
Огромные суммы буквально спускают 
в канализацию!

ПройдИте в каССу

Позиция мэрии такова: хотят пользоваться централизован-
ной канализацией — пусть платят за подключение сами, по-
скольку так же, как жители Палникса, являются собственни-
ками своего жилья. По прикидкам специалистов, обойдется 
это в 12—15 миллионов рублей. Однако в Общественной пала-
те региона убеждены: дома необходимо подключить к сетям 
за счет городского бюджета. Потому что еще в 2003 году авто-
номную канализацию поселка признали аварийной, сети про-
кладывали именно для решения проблем Широкой речки.
И еще один довод.
— В суде было доказано: выгребные ямы не являются общим 
имуществом многоквартирных домов. Они расположены на 
земельных участках, которые владельцам квартир не принад-
лежат, а значит, поселок должны подключить к канализации, 

— считает член Общественной палаты Свердловской области 
Елена Пугач.
Такого же мнения придерживается и управляющая ком-
пания.
— Представители «Водоканала» заявили в суде, что техниче-
ская возможность для подключения существует: у насосной 
станции есть для этого лимит, — сообщил «РГ» начальник 
аварийно-диспетчерской службы УК «Верх-Исетская» Антон 
Шевелев. 
Судебное разбирательство длилось год. Суд не удовлетворил 
иск прокуратуры. Та не удовлетворена решением суда.
— Мы считаем, что права граждан нарушены, целевая програм-
ма не выполнена, и будем продолжать добиваться ее исполне-
ния, — обозначила позицию прокуратуры Евгения Дашко. 

Между теМ

«РГ» отправила запрос в админи-
страцию Екатеринбурга с просьбой 
предоставить редакции детальную 
информацию по спорной целевой 
программе. Заместитель главы ад-
министрации по вопросам жилищ-
ного и коммунального хозяйства 
Владимир Гейко подтвердил юриди-
ческую позицию мэрии: программа 
выполнена полностью. Канализа-
ция до Широкой речки проложена, 
технические условия для подключе-
ния созданы, собственники жилья 
вправе обратиться (читаем — запла-
тить. — Прим. ред.) в «Водоканал», 
чтобы их дома присоединили. Адми-
нистрация сообщила: до 2020 года 
перевод Широкой речки на центра-
лизованную систему водоотведе-
ния за счет местного бюджета не 
предусмотрен. При этом письмо 
Гейко не содержит ответов на прин-
ципиальные, по нашему мнению, во-
просы, касающиеся этой истории: 
за счет каких средств провели кана-
лизацию до Палникса, сколько это 
стоило? Где, наконец, находится 
проект, по которому шло выполне-
ние программы? Эти вопросы мэрия 
не заметила. 

Строительство многоэтажек неподалеку 
от  стареньких домов приводит  
к поднятию уровня грунтовых вод,  
что усугубляет коммунальный коллапс.
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Кино

 Валерий Кичин,  
программный директор Уралкинофеста

2-й Уралкинофест в Екатеринбурге 
может получиться даже более насы-
щенным, чем прошлогодний, по от-
зывам, вполне удачный.

Стартуя в прошлом году, мы рас-
полагали практически всем, что 
было сделано в российском кино за 
пару-тройку лет. Потому что не гна-
лись за эксклюзивными премьера-
ми, а собирали лучшее, пусть и по-
казанное на «Кинотавре» или на 
«Духе огня». Какое дело уральцам 
до того, что картину посмотрели в 
Сочи или Выборге — они и сами хо-
тят ее увидеть! Мы декларировали: 
наш фестиваль адресован не экспер-
там (они видели уже все, их удив-
лять — себе дороже). Фестиваль — для 
зрителей. Отсюда принцип: брали 
лучшее, причем, в отличие от боль-
шинства кинофорумов, не только из 
того, что зовут артхаусом. Брали 
кино, которое можно смотреть. По-
лучать удовольствие. Переживать, 
сочувствовать, смеяться, думать. 
Именно от такого кино критики 
морщат носы — но мы же не для них 
стараемся.

Кто-то из любителей кино точно 
заметил: такой фестиваль — форма 
проката. Еще точнее: заменитель от-
сутствующего проката российского 
кино. Способ восстановить доверие 
зрителя к своим творцам. Первый 
фестиваль оказался в этом успешен: 
залы были полны.

Отбирая картины для второго 
фестиваля под аккомпанемент 
криков о смерти нашего кино, я 
опасался, что теперь будет труд-
нее: все лучшее уже вычерпано, ко-
лодец пуст. Ошибся: новые силь-
ные картины являлись в изобилии, 
о каком не грезят киноиндустрии 
Испании, Германии или Англии. И 
еще раз убедился: у нашего кино 
завидные потенции. В нем мало де-
нег, к нему мало доверия, но в нем 
по-прежнему много талантов. 
Идет драматичная смена поколе-
ний, основа фестиваля — дебюты, 
новые имена, и режиссерские и ак-
терские. Пока их мало кто знает, но 
уже завтра они составят основу на-
шего кино. Знакомьтесь: вот вам 
случай — Уралкинофест.

Что в эти дни нельзя пропустить? 
Вот несколько вех.

Внимание — к конкурсу. Там глав-
ные амбиции, там состязание, но 
при этом разные весовые категории, 
разные жанры, темпы и ритмы. Есть 
свои эксклюзивы. К примеру, фильм 
открытия «День до» — фантастиче-
ский альманах о конце света. Его 
сняли четверо актуальных режис-
серов — Борис Хлебников, Александр 
Карпиловский и братья Котты — 
Александр и Владимир. Там туча 
звезд, начиная от Маковецкого и 
Стоянова, заканчивая Киркоровым 
и Малаховым. Фильм снят больше 
года назад, но его показали только 
во французском Онфлере и под зана-
вес фестиваля в Выборге — когда все 
ушли на банкет, и никто не написал 
ни строчки. В прокат лента так и не 
вышла. У нас в Екатеринбурге — ее 
реальная премьера. В конкурсе есть 
картины, уже прославленные дру-
гими фестивалями: «Аритмия» Бо-

риса Хлебникова или «Турецкое 
седло» Юсупа Разыкова. Но вот но-
вое для больших экранов имя: рез-
кой социальной драмой «Скоро всё 
кончится» дебютирует Алексей Ры-
бин, бывший барабанщик группы 
Виктора Цоя «Кино». Вызовут споры 

«Язычники» Валерии Сурковой — о 
некоторых крайностях религиозно-
го сознания. Впервые увидит свет 
экранов «Невод» — новая работа пе-
тербурженки Александры Стреля-
ной. Уже покоренные первыми час-
тями трилогии Александра Карпи-
ловского «Частное пионерское» с 
удовольствием встретятся с ее по-
взрослевшими героями в третьей 
с е ри и —  с нова  коме д и й но -
авантюрного жанра. И наверняка 
оценят свежесть и молодое обаяние 
лирической комедии Айнура Аска-
рова «Из Уфы с любовью». Знатоки 

изящной словесности не упустят 
возможность погрузиться в эпоху 
обэриутов в фильме Ивана Болотни-
кова «Хармс».

Конкурс насыщен интересными 
картинами разных жанров, от фан-
тастики до комедии. Достойных 
картин при отборе было так много, 
что утрамбовать их в рамки кон-
курса оказалось невозможно, и мы 
вынесли ленты в другие програм-
мы — по качеству не хуже конкурса. 
Особое внимание обращу на драму 
«Нашла коса на камень» Ани 
Крайс — очевидной последователь-
ницы стиля и тематического круга 
Алексея Балабанова (программа 
«Взгляд XXI»). Думаю, нет смысла 
напоминать о необходимости вос-
пользоваться счастливым случаем 
повидаться с классиком артхауса 
Александром Сокуровым, который 
представит свою «Тетралогию 
влас ти» («Молох», «Телец», «Солн-
це» и «Фауст»), и замечательным 
комедиографом Аллой Суриковой 
— она покажет не только ретроспек-
тиву, но и премьеру музыкальной 
комедии «Любовь и сакс».

Ни в коем случае нельзя пропус-
тить фильмы короткого метра. Это 
в основном работы дебютантов, их 
на фестиваль заявлено так много и 
качество столь высоко, а художе-
ственные идеи так занятны, что 
вместо предполагаемых 2—3 про-
грамм я сформировал аж целых 

6, одна другой интереснее. Филь-
мы объединены в тематические 
группы — от «Времени последних 
романтиков» до сборника «Этот 
безумный, безумный актерский 
мир».

Программа 2-го Уралкинофеста 
огромна, посмотреть ее всю цели-
ком не получится ни у кого. Выби-
райте по вкусу и по душе. И, если со-
общите о впечатлениях в редакцию 
«РГ» или в своих соцсетях, пораду-
емся похвалам и учтем критику. 
Ведь впереди, надеюсь, и третий 
Уралкинофест!

Побывать в жерле вулкана
На Урале покажут программу 
фильмов виртуальной реальности

ДЛЯ ЗРИТЕЛЯ это ни с чем не сравнимый опыт сферического кино нового поколения. Он 
оказывается в центре событий в самом буквальном смысле слова: может погрузиться в 
жерло вулкана или в глубокий космос, побыть андроидом или черепом бедного Йорика. Се-
ансы осуществляются с помощью смартфонов и шлемов виртуальной реальности. Показы 
этой программы Уралкинофеста будут проходить в Ельцин-центре.

Фестиваль — для зрителей. 
Отсюда принцип: брали кино, 
которое можно смотреть. Получать 
удовольствие. Переживать, 
сочувствовать, смеяться, думать

Погружение в киносферы
В Екатеринбурге начинается 2-й Уральский открытый фестиваль российского кино
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КаК ПоПасть на фестиваль

Вход на все сеансы бесплатный, но для этого нужно иметь билет. 
Стать обладателем билета можно тремя способами. Забронировать на сайте 
фестиваля uralkinofest.ru, получить либо на площадке фестиваля, где покажут 
интересующий вас фильм, либо в информцентре фестиваля, который начнет 
работать в екатеринбургском Доме кино с 1 сентября.
Все билеты, независимо от места и способа получения, будут выдаваться за 
день до показа на сеансы следующего дня. Например, билеты на сеансы 3 сен-
тября начнут выдавать 2-го. Обзавестись билетами можно и в день показа филь-
ма, если они останутся. 

Программа и расписание  
фестиваля опубликованы на сайте 
uralkinofest.ru 

В программе фильмов виртуальной реальности будет представлен «Эрмитаж VR» 
с Константином Хабенским в роли экскурсовода по дворцу царской эпохи.

В конкурсную программу вошла третья часть трилогии Александра 
Карпиловского «Частное пионерское».

В ленте «День до» снялись сразу несколько звезд, включая 
Юрия Стоянова.

Главную женскую роль в фильме «Аритмия» исполнила 
актриса и звезда «Инстаграма» Ирина Горбачева.
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КОНКУРС

Служба внешней разведки, Со-
вет ветеранов органов безопас-
ности УрФО и Военно-спортив-
ный фонд проводят творче-
ский конкурс для уральских 
школьников «Мой земляк — 
Павел Фитин».

— Страна должна знать своих 
героев, тем более Алекса, — уве-
рена одна из участниц конкур-
са Софья из Челябинска. — Во 
время войны многие шифровки 
подписывались Алексом. Это и 
был Фитин, руководитель 
внешней разведки Советского 
Союза.

Историки называют Павла 
Фитина «реаниматором внеш-
ней разведки»: именно под его 
руководством советская раз-
ведка достигла самых выдаю-
щихся результатов… А после 
войны Фитина сос ла ли в 
Свердловск, он жил в Городке 
чекистов, работал заместите-
лем начальника областного 
управления госбезопасности. 
Через шесть лет его уволили 
из органов с формулировкой 
«неполное служебное соот-
ветствие». Военную пенсию 
он не заслужил и до конца 
жизни работал директором 
фотокомбината Союза совет-
ских обществ дружбы.

Мемориальные доски Павлу 
Фитину установлены в его род-
ном курганском селе Ожогино 
и в Ялуторовске, на здании 
школы, где он учился. Год назад 
памятная доска в честь генера-

ла  появилась на здании УФСБ в 
Екатеринбурге. 5 октября в 
честь столетнего юбилея рос-
сийских органов безопасности 
памятник Герою Советского 
Союза Павлу Фитину откроют 
в Москве. В этой церемонии 
примут участие и победители 
конкурса «Мой земляк — Павел 
Фитин».

Творческое состязание про-
водится по трем номинациям — 
живопись, литературное про-
изведение и компьютерная 
презентация, без ограничения 
в жанрах.

— Мы надеемся, что конкурс 
поможет молодым людям не 
только проявить свои творче-
ские способности, но и сформи-
ровать истинное представле-
ние о профессии разведчика и 
контрразведчика. Возможно, 
кто-то из них в будущем выбе-
рет эту профессию и станет со-
трудником органов националь-
ной безопасности, — отметил 
председатель бюро Совета ве-
теранов органов безопасности 
в УрФО Владимир Крупкин.

Первые работы на конкурс 
уже поступили, например, 
восьмиклассница Елизавета из 
Усть-Катава прислала стихот-
ворение «Павел Фитин — мой 
Герой».

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЗАМЕТКУ

Правила и положение конкур-
са на сайте всф-урал.рф

26 приветов со всего мира

Колумбийский фотограф расска-
жет уральцам о вечности

КЛАУДИО Форнер обладает редким даром — видеть великое в обыкновенном, рассмотреть в 
жизни отблески вечных смыслов. Форнер много путешествует по Южной и Центральной 
Америке, Африке, Австралии, Индонезии, но уральцам представил пока лишь два с полови-
ной десятка фотографий. Теперь он пару лет хочет пожить в России «в поисках понимания 
русской загадки». В Екатеринбурге выставка работает по 15 ноября по адресу Токарей, 29а.

О генерале Фитине в стихах
СТОП-КАДР

В Свердловской области завершилась студенческая целина. Этим летом студенты региона в 54-й раз несколько летних 
месяцев провели в роли строителей, вожатых и бортпроводников. В традиционном трудовом семестре поучаствовало 
3,5 тысячи студентов из 130 вузов. Стройотрядовцев планируется задействовать и в реализации проектов к Экспо-2025.

Юлию Липницкую 
ждут в Челябинске
СПОРТ

Олимпийской чемпионке по 
фигурному катанию Юлии 
Липницкой предложили пере-
ехать в Челябинск, чтобы на-
чать карьеру в спортивной 
журналистике. С инициати-
вой выступил представитель 
губернатора региона Дми-
трий Федечкин, опубликовав 
открытое обращение к спорт-
сменке.

— Я верю в Юлин талант и 
многогранность. Мне некогда 
заниматься факт-чекингом и 
перепроверять: живет сейчас 
она только на олимпийскую 
пенсию или это — некоррект-
ные выдумки некорректных 
людей. Но я публично предла-
гаю Юлии попробовать сделать 
карьеру в сфере спортивной 
журналистики Челябинской 
области. У нас — сильная коман-
да спортивных журналистов. 
Но еще больше впереди — меж-
дународных соревнований и 
крупных стартов. Это будет 
одна из лучших в России спор-
тивных стажировок! — отметил 
Федечкин в обращении к Лип-
ницкой.

По признанию самого чи-
новника, письмо к спортсмен-
ке написано им под воздей-
ствием многочисленных отзы-
вов недоброжелателей на со-
общение о завершении спор-
тивной карьеры фигуристки. 
«Юлия — олимпийская чемпи-

онка, и стала ею в 15 лет! А кем 
были в ее возрасте вы?» — отве-
тил он любителям «погалдеть» 
в Интернете. И пообещал, что в 
Челябинске спортсменка без 
дела не останется. Впереди — 
огромный пласт работы по ин-
формационному сопровожде-
нию соревнований междуна-
родного уровня.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Налет рукокрылых
Стая летучих мышей выгнала семью из квартиры 

ЛЮБОПЫТНО

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Семья Давыдовых из города Режа 
Свердловской области воюет с лету-
чими мышами. Однажды на рассве-
те стая незваных гостей вторглась в 
их квартиру стандартной пяти-
этажки, и почти неделю хозяевам 
пришлось по темным углам отлав-
ливать рукокрылых, чтобы пересе-
лить их в лес. Помочь избавиться от 
неприятных соседей отказались и в 
управляющей компании, и в МЧС.

— До сих пор содрогаюсь, вспоми-
ная это, — рассказал корреспонден-
ту «РГ» глава семьи Анатолий Давы-
дов. — В полутьме даже сразу не по-

няли, что случилось. Какая-то тем-
ная тварь села на ногу жене, пополз-
ла по ней, а потом вцепилась в воло-
сы. Дочка спросонья махнула рукой, 
они давай над ней летать, зубы пока-
зывать и шипеть. 

Когда Давыдовы включили свет, 
обомлели: под потолком с писком 
кружила стая летучих зверьков. 
Дальше оставаться в этом фильме 
ужасов семья не захотела, наспех 
оделись и убежали к родственни-
кам. В сданную зверькам без боя 
квартиру хозяева вернулись только 
днем. Несколько рукокрылых, заце-
пившись за потолок, висели над 
шкафом, остальные прятались по 
углам. 

— Мы начали звонить во всевоз-
можные службы с просьбами о по-
мощи. Но получали отказы. В 
управляющей компании в начале 
даже возмутились: «Вы что, сумас-
шедших из нас делаете? Никаких 
мышей, тем более летучих, в доме 
не водится!» — рассказывает Анато-
лий. — В МЧС посмеялись, сказав, 
что по мышам не специализируют-
ся. А в СЭС пояснили: летучие 
мыши не тараканы, в список вреди-
телей не входят. 

Пришлось семье действовать в 
одиночку. Днем двигали мебель и 
сворачивали ковры в поисках руко-
крылых. Благо летучие создания при 
дневном свете спят, потому ведут 
себя смирно. Зверьки шипели и ска-
лили зубастую пасть, когда их на-
крывали стеклянной банкой. В этой 
прозрачной ловушке их относили на 
волю — в соседний лесок. Как узнали 
Давыдовы в Интернете, летучие 
мыши на Урале занесены в Красную 
книгу и охраняются законом. 

 В первый же день, переворошив 
все в квартире, избавились от 
12 «бэтменов». К вечеру вернулись 
было обратно ночевать домой, но 
там их ждали знакомые летуны. 

Всего за неделю Давыдовы вылови-
ли 20 рукокрылых, последнего — 
позавчера. Понятно, что в период 
охоты восьмилетняя дочка жила у 
родных. На мышиный переполох 
коммунальщики все-таки среаги-
ровали.

— Наши специалисты выезжали 
на место, мышей видели. Проверя-
лись вытяжные шахты, они были за-
крыты, то есть мыши залетели в 
окно. Значит, появление мышей — 
вина жильцов, они сами должны их 
вылавливать, — заявил журнали-
стам представитель управляющей 
компании. 

Пострадавшая семья уверена: 
окно ни при чем, хотя на всякий 
случай сейчас окна не открывают. 
Крылатые, по убеждению Давыдо-
вых, завелись на чердаке или в щели 
между панелями дома. Как утверж-
дают биологи, для перемещения 
мышкам хватит трещины в не-
сколько сантиметров. Семья наме-
рена заставить коммунальщиков 
тщательно исследовать все здание 
от подвала до чердака, иначе боят-
ся, что атака может повториться. 
Ведь, по наблюдениям ученых, 
даже маленькая колония летучих 
мышей составляет 100 особей.

Зверьки шипели и скалили зубастую 
пасть, когда их накрывали стеклянной 
банкой.
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Евгения Первушина, 
научный сотрудник института 

экологии УроРАН: 

— Летучие мыши — колониальные жи-
вотные. Когда одна особь попадает в 
ловушку или в некомфортную среду, 
она начинает подавать сигнал о помо-
щи. Ее сородичи это слышат и летят 
на помощь. Чтобы избавиться от та-
кого соседства, надо выловить всех 
рукокрылых до последнего, отвезти 
куда подальше и обязательно заде-
лать все трещины в доме.

КОМПЕТЕНТНО
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Пластничность Юлии Липницкой 
завораживала всех, кто 
наблюдал за ее выступлениями.
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